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Появлению праздника 
предшествовали важ-
нейшие события в 
период Первой миро-

вой. 2 февраля 1918 года Совет 
народных комиссаров (СНК) 
издал документ о формирова-
нии Красной армии. В ее ряды 
начали записывать доброволь-
цев. Однако в отдельных горо-
дах, в частности в Петрограде, 
который выполнял функции 
столицы страны, пункты записи 
начали работу лишь в конце ме-
сяца – 21 февраля. 

Параллельно с этими собы-
тиями Германия официально 
объявила о продолжении воен-
ных действий и с 18 февраля на-
чала наступление. Большевики 
оказались в сложной ситуации 
по нескольким причинам. Часть 
населения приветствовала за-
хват территорий немцами в на-
дежде на лучшую жизнь. Посе-
ления сдавались врагу без боя. 
Красногвардейцы оказались не 
готовыми к сопротивлению, а 
многие оставили службу. 

23 февраля 1918 года пра-
вительство издает декрет «Со-
циалистическое отечество в 
опасности», а Верховный глав-
нокомандующий русской армии 
после Октябрьской революции 
Николай Крыленко – свое «Воз-
звание». Оба декрета призывали 
всех граждан взяться за оружие 
и выступить на защиту своей 
Родины. 

Тем временем председатель 
СНК Владимир Ленин настаи-
вал на мирном урегулировании 
военного конфликта. В этот же 
день Германия объявила стра-
не условия перемирия, и Ле-
нин склонил других членов ЦК 
принять их в полном объеме. 
Официальное заключение мира 
произошло 24 февраля, но, не-
смотря на это, наступление не-
мецкой армии продолжалось. 
Возникла угроза Петрограду, и 
26 февраля столица была пере-
несена в Москву. 

В эти дни в ряды Красной ар-
мии стали активно записываться 
добровольцы, а в городе прохо-

дили многочисленные митинги. 
Вскоре отряды Красной армии 
вышли из Петрограда и вступи-
ли в сражение (прежде на данных 
территориях воевала только ста-
рая русская армия). Именно этот 
исторический момент и называют 
рождением Красной армии. Всего 
за несколько дней произошло не-
сколько известных боев в районе 
Пскова, Гдова и Ревеля (преж-
нее название Таллина). Крупных  
побед 23-го в архивах не зафикси-
ровано. Однако в этот день красно-
армейцам удалось приостановить 
наступление врага. Полностью 
наступление Германии заверши-
лось лишь 3 марта – в день подпи-
сания договора, известного теперь 
как Брестский мир. 

В январе 1919 года от пред-
седателя Высшей военной ин-
спекции Рабоче-крестьянской 
Красной армии (РККА) посту-
пило предложение отметить ее 
годовщину 28 января. Дата была 
выбрана в соответствии с днем 
публикации декрета о ее созда-
нии. Однако во Всероссийский 
Центральный Исполнительный 
комитет прошение приходит не 
вовремя, поэтому председатель 
получает отказ. 

25 января 1919 года при-
нято решение ежегодно отме-
чать годовщину Красной армии  
17 февраля, вместе с Днем крас-
ного подарка, который был 
своего рода благотворительной 
акцией. Суть ее заключалась в 
пожертвовании подарков на-
селением солдатам Красной ар-
мии. Но в 1919 году 17 февраля 
было понедельником, поэтому 
торжества перенесли на ближай-
шее воскресенье – 23 февраля. 

Первая годовщина праздни-
ка прошла с размахом. 23 фев-
раля 1919 года в Москве перед 
зрителями выступали артисты 
театрально-музыкальной сек-
ции Моссовета. Представления 
можно было увидеть и в театрах 
столицы.

В 1920 и 1921 годах 23 февра-
ля не отмечали. Только в 1922-м 
Президиум ВЦИК принял поста-
новление о четвертой годовщине 
Рабоче-крестьянской Красной 
армии. В том же году за празд-
ником закрепили новое офици-
альное название – День Красной 

армии и Военно-Морского фло-
та. И окончательно закрепили 
дату – 23 февраля. 

В феврале 1946 года произо-
шло официальное переименова-
ние РККА в Советскую армию. 
Все наркоматы обороны и ВМФ 
объединили в Министерство Во-
оруженных Сил СССР. В марте 
того же 1946-го командующим 
сухопутными войсками был на-
значен маршал Георгий Жуков. 
Изменилось и название памятно-
го дня – День Советской армии и 
Военно-Морского флота. 

До 1949 года 23 февраля счи-
талось скорее памятным, чем 
праздничным днем. С этого года 
появилась традиция устраивать 
торжества в честь солдат совет-
ской армии-победителя. Празд-
ник стал проходить с парадами 
техники и войск, сопровождать-
ся концертами, пиротехниче-
скими шоу и прочими меро-

приятиями. Со времен СССР в 
этот день вручаются памятные 
награды ветеранам войны. Поз-
же к ним добавились солдаты, 
участвующие в различных во-
енных кампаниях, в том числе 
иностранных, а также ветераны 
боевых действий. 

10 февраля 1995 года Госу-
дума приняла Федеральный 
закон «О днях воинской славы 
(победных днях) России», в ко-
тором праздник получил весь-
ма любопытное название: День  
победы Красной армии над кай-
зеровскими войсками Германии 
в 1918 году – День защитников 
Отечества. И только с 2006 года 
23 февраля имеет текущее на-
звание – День защитника Оте-
чества. А чуть ранее, в 2002 году, 
по решению правительства этот 
день стал выходным.

В последние годы праздник 
приобрел общенациональный, 

народный характер. Поэтому 
23 февраля стало днем не толь-
ко военнослужащих, но и всех 
мужчин, независимо от возраста. 
Есть, конечно, недовольные тем, 
что с Днем защитника Отечества 
поздравляют людей, не имеющих 
отношения к армейской службе. 
Такую традицию можно объяс-
нить тем, что мужчины в любом 
случае защитники своего дома, 
семьи, родных людей. Каждый 
мужчина способен поддержать, 
защитить от любых невзгод, на 
него можно положиться в слож-
ные моменты жизни. Именно 
мужчины берут на себя самые 
трудные дела и обязанности. 

Но не стоит 23 февраля за-
бывать и о представительницах 
прекрасного пола, находящихся 
на военной службе. Они непре-
менно заслуживают внимания и 
должны принимать поздравле-
ния в честь этого праздника.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

День защитника Отечества в нашей стране отмечается 
уже более ста лет. За свою историю он имел несколько 
названий, и в разные периоды времени звучали всевоз-
можные трактовки его происхождения. В этих версиях 
можно легко запутаться, но «ПН» в них разобрался. 
Ниже подробно рассказываем обо всем по порядку.

Кадровый голод 
Вынуждает работодателей 
становиться лояльными к сотрудникам4 Рубль за миллион 

Сколько просят за дефектные монеты  
в Тольятти, и сколько они стоят на самом деле6 Хотите как в девяностые? 

На российский авторынок вернулись  
забытые практики из далекого прошлого7

Подлинная история праздника 23 февраля
Самые важные и интересные факты о Дне защитника Отечества

Сейчас праздник приобрел общенациональный, народный характер. Поэто-
му 23 февраля стало днем не только военнослужащих, но и всех мужчин, 
независимо от возраста. Именно мужчины берут на себя самые трудные 
дела и обязанности, поддерживают и защищают от любых невзгод в слож-
ные моменты жизни. 
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Капитан,  
все аКулы в Курсе
На днях в информационном про-
странстве Тольятти появился 
зловещий заголовок: «Главный 
врач городской поликлиники  
№ 4 в Тольятти попал под при-
стальное внимание прокура-
туры. Его заподозрили в злоу-
потреблении должностными 
полномочиями». 

Тольяттинцы затаили дыха-
ние: что же он натворил? Ока-
залось, что главврач незаконно 
выписал премию одному из со-
трудников. Об этом сообщила 
пресс-служба региональной про-
куратуры. Причиненный учреж-
дению ущерб составил около  
35 тыс. рублей. Но главное, ру-
ководитель медучреждения на-
значил некую сотрудницу на 
должность заведующей терапев-
тическим отделением, хотя та не 
прошла необходимого для этой 
должности обучения.

Нарушения удалось обнару-
жить во время выездной проку-
рорской проверки, которая со-
стоялась еще 10 февраля. По ее 
результатам было возбуждено 
уголовное дело по части 1 статьи 
285 УК РФ «Злоупотребление 
должностными полномочиями». 
Расследование продолжается.

Чувствуя наше дыхание
Пока одни руководители мухлю-
ют с медперсоналом, другие на-
влекают на себя гнев персонала 
из-за неприятных медицинских 
процедур. В городе Волжском 

Волгоградской области на круп-
ном шинном заводе разгорелся 
скандал из-за новых алкорамок 
на проходной. Сотрудники взбун-
товались после того, как руковод-
ство компании поставило усло-
вие о прохождении утреннего и 
вечернего теста на опьянение для 
каждого заводчанина.

Во-первых, волжан возмутила 
сама постановка вопроса. Соглас-
но ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Феде-
рации», применять алкотестеры 
на производстве разрешено толь-
ко с согласия всех работников. 
Это относится и к проверке на 
проходной, как в данном случае 
на шинном заводе. Кроме того, 
согласно статье 65 упомянутого 

ФЗ, медосвидетельствование на 
состояние алкогольного опьяне-
ния может проводиться только 
в медорганизациях. Во-вторых, 
заводчан вверг шок и способ ис-
пользования рамок. Приходят ра-
бочие в одно время перед сменой, 
скапливаются большие очереди, 
из-за которых они не только мо-
гут опоздать к своему рабочему 
месту, но и периодически вынуж-
дены мерзнуть. И третья причина, 
по которой волжане выступают 
против алкорамок на проходной, 
– их не стерилизуют.

Пока идет разбирательство, 
рабочим так и приходится про-
ходить через рамки. А при по-
пытке попасть на рабочее место 
минуя их, перед заводчанами 

возникает охрана, которая пря-
мо заявляет: «Сказали, если вы 
дышать не будете, на работу не 
пускать!»

не гуляй в тундре  
под нарКотиКами
И все же сколь бы ни было непри-
ятно медицинское освидетель-
ствование, лучше сдаться родным 
медикам с амбре, чем родным 
таможенникам с иностранными 
«медицинскими» препаратами. 
Например, на прошлой неделе в 
Шереметьево задержали пасса-

жирку с гашишным маслом «от 
вздутия живота».

30-летняя Екатерина прилете-
ла из Омана. При досмотре у нее 
обнаружили флакон из коричне-
вого стекла с неизвестной жид-
костью. Катя сразу сказала: «Это 
для лечения». А в пузырьке – ле-
карство от тайского врача с вол-
шебным маслом от хронического 
вздутия живота, которое мучает 
женщину уже 10 лет.

Полицейские в народную ме-
дицину не поверили и отправили 
вещество на экспертизу. Во фла-
коне оказалось масло каннабиса 
весом более 2 граммов. Екатерине 
популярно объяснили, что лечить 
проблемы с газообразованием 
можно и без наркотиков. Теперь 
ей грозит уголовная ответствен-
ность. Право слово, лучше бы ку-
пила травяной чай.

связанные одной целью
С заморской медициной вообще 
надо быть поосторожнее. Мало 
ли, чем они там лечат. Но еще ин-
тереснее, от чего они лечат. Так, 
элитный реабилитационный центр 
The Balance на испанском острове 

Майорка занялся лечением крип-
тозависимости. По информации 
издания, месячный курс реабили-
тации в центре стоит около $ 75 
тыс. (5,2 млн рублей). В курс вхо-
дят терапия, основанная на мето-
дах лечения пристрастия к азарт-
ным играм, массаж, йога, прогулки 
по территории реабилитационного 
центра. По словам одного из паци-
ентов The Balance, во время лече-
ния он жил на частной вилле и мог 
воспользоваться услугами дворец-
кого и шеф-повара. 

Подобные реабилитационные 
центры функционируют и в дру-
гих европейских странах, напри-
мер в Швейцарии. Лечение в этой 
клинике оценивают в $ 104 тыс. 
за неделю (7,3 млн рублей).

Эксперты отметили, что за-
прос на подобные услуги растет. 
Они предполагают, что это свя-
зано с нестабильным состоянием 
глобального криптовалютного 
рынка. По словам психологов, ха-
рактерные черты криптозависи-
мости – ложь, трудности со сном, 
постоянное желание мониторить 
цены на криптовалюты вне зави-
симости от времени суток.

Доктор твоего тела
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 13 по 19 февраля
Внимание прокуратуры Тольятти привлек главный врач 
городской поликлиники № 4. У руководства Волжского 
шинного завода вызвал интерес выдыхаемый рабочими 
состав воздушной смеси. Шереметьевских таможенников 
заинтересовал лечебный эффект лекарства «от вздутия 
живота» из Омана. Испанских медиков увлек синдром 
криптозависимости.

По словам психологов, характерные черты криптозависимости – ложь, трудности со сном, торговля криптова-
лютой в ущерб здоровью, отношениям и карьере, а также постоянное желание мониторить цены на криптовалюты 
вне зависимости от времени суток.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В Волгоградской области на крупном шинном 
заводе разгорелся скандал из-за алкорамок 
на проходной. Сотрудники взбунтовались по-
сле того, как руководство компании поставило 
условие о прохождении утреннего и вечернего 
теста на опьянение для каждого заводчанина.
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– Ирина Сергеевна, расска-
жите, пожалуйста, о гран-
товой программе «Химия до-
бра». Какую задачу ставили ее 
разработчики и насколько она 
оправдала себя на данный мо-
мент?

– «Химия добра» – это пре-
жде всего программа поддержки 
социально-культурных инициа-
тив. Работая над Положением 
программы в 2019 году, мы за-
думывали «Химию добра» как 
некий инструмент реализации 
общественных инициатив и раз-
вития творческого потенциала то-
льяттинцев. Однако уже первый 
этап программы показал готов-
ность и желание активистов через 
представленные проекты решать 
конкретные социальные задачи и 
запросы городского округа. При-
чем речь идет не только о сфере 
образования и культуры, спорте, 
но и о развитии комфортной го-
родской среды, поддержке эколо-
гических инициатив и волонтер-
ских движений. 

– Есть какие-то яркие при-
меры проектов, которые оста-
лись в памяти и сердцах жюри 
конкурса? 

– Проектов много: они разные, 
бесконечно творческие и часто 
жизненно важные. Так, напри-
мер, проект Пункта милосердия 
«Летнее преображение» помог 
организовать психологическую и 
юридическую поддержку людям, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. Проект «Спор-
тивное село» воплотил давнюю 
мечту маленьких жителей села 
Зеленовка, где появилась долго-
жданная спортивная площадка. 
При поддержке ТОАЗа Гумани-

тарный центр интеллектуального 
развития реализовал образова-
тельную инициативу «МетаLAB» 
для детей, увлеченных наукой 
химией, а программа «ВелоЛука: 
экотуризм начинается с Тольят-
ти» запустила веломаршруты для 
любителей спорта и установила 
точки ремонта для самого эколо-
гичного вида транспорта. 

– Кто может участвовать 
в конкурсе на получение гран-
та? 

– В программе могут участво-
вать общественные, некоммер-
ческие, государственные и не-

государственные организации, 
благотворительные фонды, ор-
ганы местного самоуправления. 
Так, например, авторами ориги-
нальных проектов в свое время 
выступали Тольяттинский крае-
ведческий музей, Объединение 
детских библиотек, Центр иппо-
терапии «Живой мир», Тольят-
тинский социальный приют для 
детей и подростков «Дельфин». 
Конкурс проводится на террито-
рии Тольятти и Ставропольского 
района, а для победителей преду-
смотрены гранты в размере от 50 
до 400 тыс. рублей. За годы суще-
ствования проекта на суд жюри 
было подано 146 заявок, где ТОАЗ 
поддержал свыше 60 проектов на 
сумму 11 млн рублей. Получает-
ся, что каждая третья инициатива 
получила финансирование от на-
шего предприятия.

– Каков портрет обладате-
ля гранта, какие требования 
ему предстоит выполнить для 
победы? 

– Наши победители – это пре-
жде всего люди неравнодушные, 
инициативные, заряженные на 
результат. У них сильная моти-
вационная составляющая – пре-

творить свою идею, а возможно, 
и мечту в жизнь, реализовать 
значимую общественную иници-
ативу, создать лучшую практику. 
Новичкам мы рекомендуем об-
ратиться к целеполаганию: важно 
определиться с потребностями, 

ценностями, желаниями, моти-
вами и… в путь! Креативность, 
логическое мышление и четкость 
изложения вам в помощь. Кста-
ти, на конкурс можно подать 
сразу несколько проектов, если 
вы затрудняетесь в выборе силь-
нейшего и более значимого для 
общественности. 

– Но ведь кто-то по опреде-
лению не может стать соиска-
телем гранта? 

– Грантовой программой 
предусмотрен ряд ограничений. 
Так, например, у соискателей не 
должно быть долгов по выплате 

зарплаты и уплате налогов, сбо-
ров и прочих обязательных пла-
тежей, предусмотренных законо-
дательством РФ. В отношении 
организации-участника должны 

отсутствовать судебные разбира-
тельства и тяжбы. В конкурсе не 
могут участвовать физические 
лица, политические партии, про-
фессиональные объединения, 
коммерческие, профсоюзные и 
религиозные организации.

 
– Каким критериям должен 

соответствовать проект, про-
грамма, выдвигаемая инициа-
тива, чтобы включиться в кон-
курсную борьбу ТОАЗа? 

– Как и в любом конкурсе, 
«Химия добра» предполагает 
работу авторитетного жюри. А 
жюри, конечно, легче анализиро-
вать и оценивать проработанные 
проекты, в которых четко опреде-
лены и прописаны ожидаемые ре-
зультаты в рамках установленных 
сроков и бюджета. Оценивается 
актуальность, соответствие тема-
тическим направлениям конкур-
са и уникальность предлагаемой 
концепции. В проекте должны 
быть указаны реалистичные сро-
ки, обоснование заявляемого 
бюджета, целевая аудитория, гео-
графия, охват, ожидаемый резуль-
тат. В нашем случае детализация 
не будет излишней и повлияет 
на итоговую оценку. Кроме того, 

большое значение имеют опыт 
и компетенции по советующему 
виду деятельности как заявите-
ля, так и его команды. Потребует-
ся небольшая самопрезентация, 
чтобы понимать серьезность ва-
ших намерений. 

– Какие суммы грантов То-
льяттиазот предоставляет 
победителям? 

– Согласно положению кон-
курса грантовая поддержка мо-
жет составлять от 50 до 400 тыс. 
рублей. Минимальная сумма – 
это малый грант, 100 тыс. – сред-
ний, до 200 тыс. – большой грант. 
Мегагрант предполагает финан-
сирование проекта до 400 тыс. 
рублей. Грант можно направить 
только на реализацию заявленно-
го проекта, поэтому любые другие 
расходы исключены. Кроме того, 
в рамках конкурса не финанси-

руется текущая работа организа-
ции, политическая деятельность, 
академические исследования, гу-
манитарная помощь. 

– Должна ли организация 
вкладывать в проект собствен-
ные средства?

– Да, грантовую помощь 
предприятие предоставляет на 
условиях софинансирования. 
Это значит, что организация-
участник должна внести соб-
ственный вклад в презентуемый 

проект в доле не менее 25 % от за-
прашиваемой суммы. Вклад кон-
курсанта не обязательно предпо-
лагает деньги. Это может быть 
полученное оборудование, услу-
ги приглашенного специалиста. 
Все детали проекта оцифровыва-
ют, размещают в разделе «Объем 
собственных ресурсов» и, конеч-
но, анализируют. 

– Какова процедура кон-
курсного отбора и кто входит в 
состав жюри?

– Победителей определяет 
специально созданный эксперт-
ный совет. В него входят пред-
ставители руководства пред-
приятия, администрации города, 
депутаты и крупные обществен-
ные деятели.

Конкурсная процедура отбо-
ра лучших проектов проходит в 
несколько этапов. В ходе перво-
го эксперты изучают и оцени-
вают проекты, направленные до 
31 марта. На втором этапе будет 
организована очная защита ото-
бранных проектов. Презента-
ция лучших работ состоится до 
30 апреля. По итогам эксперт-
ный совет большинством голосов 
определит победителей. Затем 
ТОАЗ оформляет соответствую-
щие договоры на финансирова-
ние проектов. 

– Что может дать, скажем 
так, дополнительные «козы-
ри» проекту при его оценке экс-
пертами?

– Учитывая высокую соци-
альную значимость проектов, мы 
ждем от конкурсантов серьезного 
и взвешенного подхода к его под-
готовке. Безусловно, не уйдет от 
внимания жюри и наличие пар-
тнеров проекта. Ими могут стать 
волонтеры, активисты, СМИ, ко-
торые помогут в продвижении и 
освещении проекта, некоммерче-
ские организации и даже органы 
местного самоуправления. Факт 
партнерской поддержки потребу-
ет подтверждения соответствую-
щими письмами. 

– Сейчас как раз ведется 
прием заявок на конкурс. Куда 
предпочтительнее направлять 
заявку? 

– Заявку направляют в фор-
мате PDF удобным для вас спо-
собом: на электронный адрес  
pr@corpo.toaz.ru или фактиче-

ский: 445045, Самарская область, 
г. Тольятти, Поволжское шос-
се, 32. Подробнее с условиями 
участия можно ознакомиться 
на нашем сайте – www.toaz.ru. В 
разделе «Благотворительность и 
поддержка региона» вы найдете 
необходимую информацию по 
конкурсу. Обязательно заявляйте 
о себе, продвигайте свою инициа-
тиву, и она получит шанс на во-
площение. Ведь недаром говорят, 
что ни одно великое открытие не 
было сделано без инициативы.

Крупнейший производитель аммиака в России 
ПАО «ТОАЗ» ведет активную благотворительную дея-
тельность. В его активе сотни проектов, направленных 
на развитие города и его инфраструктуры, поддержку 
общественных инициатив. 1 февраля вновь стартовал 
грантовый конкурс предприятия «Химия добра». О про-
грамме и о том, как правильно заявить о себе уже на пер-
воначальном этапе, – в большом интервью заместителя 
генерального директора по связям с общественностью 
Тольяттиазота Ирины Филатовой. 

Ирина Филатова, ПАО «ТОАЗ»:
«Химия добра» – это прежде всего программа поддержки социально-культурных инициатив»

Согласно положению конкурса грантовая под-
держка может составлять от 50 до 400 тыс. 
рублей. Минимальная сумма – это малый грант, 
100 тыс. – средний, до 200 тыс. – большой 
грант. Мегагрант предполагает финансирование 
проекта до 400 тыс. рублей.

За годы существования проекта на суд жюри 
было подано 146 заявок и ТОАЗ поддержал свы-
ше 60 проектов на сумму 11 млн рублей. Получа-
ется, что каждая третья инициатива получила 
финансирование от нашего предприятия.

Победителей определяет специально создан-
ный экспертный совет. В него входят предста-
вители руководства предприятия, администра-
ции города, депутаты и крупные общественные 
деятели. Конкурсная процедура отбора лучших 
проектов проходит в несколько этапов.

Ирина Филатова: «Уже первый этап «Химии добра» показал готовность 
и желание тольяттинских активистов решать конкретные социальные задачи 
и запросы городского округа. Причем речь идет не только о сфере образо-
вания и культуры, спорте, но и о развитии комфортной городской среды, 
поддержке экологических инициатив и волонтерских движений».

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru
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На прошлой не-
деле генераль-
ный директор 
п р е д п р и я т и я 

«Тольяттикаучук» Юрий 
Морозов и глава города 
Николай Ренц прокоммен-
тировали вопросы о гранто-
вом конкурсе «Татнефти», 
итоги которого были под-
ведены в конце 2022 года, и 
рассказали о тольяттинских 
проектах, которые будут ре-
ализованы в этом году.

С конца 2019-го, войдя 
в Группу «Татнефть», «То-
льяттикаучук» интегриро-
вал в свою деятельность 
ESG-повестку, нацеленную 
на рациональное исполь-
зование природных ресур-
сов, заботу о сохранении 
окружающей среды, корпо-
ративную социальную от-
ветственность и формиро-
вание комфортной среды 
для жизни в регионах при-
сутствия. Эти задачи реа-
лизуются через социаль-
ные проекты «Татнефти», в 
числе которых и грантовая 
программа по направлени-
ям «Образование», «Здра-
воохранение», «Развитие 
территорий» и «Культура».

В 2022 году одобрение 
получили 50 % тольят-
тинских заявок. Одно из 
основных условий при 
этом – участие властей и 
инвесторов, которые долж-
ны вложить 10 % софинан-
сирования.

С помощью «Татнефти» 
в 2023 году будут преобра-
зованы спортивная школа 
«Олимп» (капитальный 
ремонт зала отделения по 
прыжкам в воду), детская 
клиническая больница 
(приобретение медицинско-
го оборудования для про-
ведения эндоскопических 
операций), Тольяттинский 
художественный музей (ка-
питальный ремонт здания). 
Вблизи Дворца молодежи в 
Центральном районе будут 
созданы спортплощадка и 
вело-роликовый трек. Гран-

ты получили также пять 
образовательных учрежде-
ний города. На территории 
школы № 26 построят парк 
для отдыха и занятий спор-
том маломобильных групп 
населения, в школе № 4 от-
ремонтируют актовый зал, а 
в школах № 3, 10 и 51 обо-
рудуют кабинеты химии, 
физики, информатики и 
биологии.

Конкурс грантов «Тат-
нефти» – часть масштабной 
системы ее социальных ин-
вестиций, которые реализу-
ются через корпоративный 
благотворительный фонд. 
Генеральный директор пред-
приятия «Тольяттикаучук» 
Юрий Морозов отметил, что 

сам факт, что «Татнефть» 
вкладывает в проекты То-
льятти огромные суммы 
второй год подряд, свиде-
тельствует о том, что компа-
ния пришла в город надолго 
и намерена заботиться о его 
жителях. «Благотворитель-

ность – это неотъемлемая 
часть социальной политики 
нашей компании, это как 
часть души, заложенная у 
нас в ДНК, по стремлению 
внести свой вклад в решение 
задач по созданию благопри-
ятных условий для развития 
города и региона», – сказал 
он.

Традиционно «Тольятти-
каучук» поддерживает про-
екты в области здравоохра-
нения, образования, спорта 
и культуры. Добавилось еще 
одно значимое направление 
– создание мест притяже-
ния для досуга горожан. 
Сумма грантового финан-
сирования с каждым годом 
увеличивается: в 2022-м в 

развитие Тольятти «Тат-
нефть» вложила около 65 
млн рублей, а в этом году на 
реализацию 11 инициатив 
выделено около 100 млн. 
«Работа «Тольяттикаучука» 
с организациями, которые 
хотят получить поддержку, 
начинается задолго до при-
нятия решения о выделении 
грантов, – отметил Юрий 
Морозов. – Мы советуемся 
с руководством города, что-
бы выбрать наиболее при-
влекательные для жителей 
инициативы».

Глава Тольятти Нико-
лай Ренц подчеркнул, что 
это сотрудничество – при-
мер ответственного и ве-
ликодушного отношения 
бизнеса к проблемам город-
ских сообществ: «Это дает 
возможность реализовать 
социально значимые про-
екты, что было бы непро-
сто в условиях ограничен-
ности горбюджета. В этом 
году грантовая поддержка 
выросла практически на 
50 %. Надеемся, что наше 
сотрудничество будет про-
должено. Безусловно, если 
бы не содействие предпри-
ятия «Тольяттикаучук», 
мы не получили бы такой 
позитивной динамики», – 
резюмировал глава города.

Министр ознакомился с 
возможностями Дворца 
культуры «Тольятти-
азот», который способен 

стать площадкой для мероприятий 
событийного туризма как област-
ного, так и федерального масштаба. 
Просторные холлы, концертный зал 
на 530 посадочных мест, оборудован-
ные помещения для конференций и 
лекций, а также территория, приле-
гающая к ДК, позволяют проводить 
мероприятия любого формата.

Основное внимание делегации было 
уделено санаторию «Надежда». Оздо-
ровительный комплекс общетерапев-
тического профиля обладает 20-летним 
опытом работы в санаторно-курортной 

отрасли. Более 3,5 тыс. человек ежегод-
но проходят реабилитацию в «Надеж-
де». Здесь успешно лечат заболевания 
сердечно-сосудистой, нервной систе-
мы, опорно-двигательного аппарата, 
суставов, органов дыхания и пищева-
рения. В корпоративной здравнице 
Тольяттиазота трудятся высокопро-
фессиональные специалисты и врачи 
высшей квалификации, среди которых 
четыре кандидата медицинских наук. 
Здесь проводят обследования, резуль-
таты которых признаются всеми меди-
цинскими центрами России. 

В ноябре 2014 года оздоро-
вительный комплекс впервые 
успешно прошел сертификацию, 
проводимую аккредитованной Ро-
стуризмом экспертной организаци-
ей. Санаторию присвоена категория 
«три звезды». В 2022 году получено 

повторное подтверждение данного 
статуса.  

Гости из министерства ознакоми-
лись с инфраструктурой лечебно-
профилактического учреждения, 
осмотрели медицинское оборудо-
вание, номерной фонд, спортивно-
оздоровительный сектор, блок пи-
тания и прилегающую территорию.

артур абдрашитов, министр ту-
ризма Самарской области: 

– Самарская область обладает 
очень важными оздоровительными 

ресурсами, регион находится в двух 
климатических зонах на берегу 
крупнейшей реки Волги с лесостеп-
ным ландшафтом.

Объекты социально-культурного 
сектора «Тольяттиазота» обладают 
большими возможностями – осна-
щенность современным оборудова-
нием, сервис и живописное место-
расположение. Все это, несомненно, 
будет способствовать увеличению 
туристического потока в регионе.

александр Пополитов, главный 
врач санатория «Надежда»: 

–  Встреча оказалась весьма пло-
дотворной: мы рассмотрели воз-
можность интеграции здравницы в 
мероприятия регионального и фе-
дерального уровня, ее участия в го-
сударственных грантовых програм-
мах с целью расширения спектра 
предоставляемых услуг и дальней-
шего повышения качества обслу-
живания. Это откроет дополни-
тельные возможности для развития 
учреждения и поможет обратить 
внимание на здоровье, продлить 
молодость и сохранить максималь-
ную активность разным целевым 
аудиториям.

В Самарской обла-
сти зафиксирован 
рекордно низкий 
уровень безрабо-

тицы – 0,6%. Последние 
данные Центра занятости, 
опубликованные на про-
шлой неделе, говорят сами 
за себя: предприятия и ор-
ганизации Тольятти заяви-
ли о потребности в 8706 
работниках, из них 61,2 % – 
вакансии для рабочих. В то 
же самое время напряжен-
ность на одно свободное 
рабочее место составляет 
всего 0,3 человека. 

Комментируя состав 
вакансий рынка труда в 
регионе, врио заместителя 
министра труда, занятости 
и миграционной политики 
Самарской области Юлия 
Бренер отметила, что в 
основном требуются работ-
ники двух категорий – ра-
бочие и служащие. Среди 
рабочих специальностей 
пользуются спросом во-
дители (личный автотран-
спорт, общественный, гру-
зовые перевозки), также 
востребованы токари, сле-
сари, операторы станков, 
повара. Кроме того, требу-
ются врачи, средний меди-

цинский персонал, инже-
неры, учителя, социальные 
работники – одним словом, 
весь спектр. 

«Вразрез с ожиданиями 
работодателей не возникло 
сильного притока кадров 
в связи с уходом крупных 
компаний из России. Их 
сотрудники получали хоро-
шие выплаты и принимали 
решение отдохнуть и не ис-
кать работу, некоторые ре-
лоцировались – поменяли 
место жительства в связи с 
поиском новой работы», – 
говорят участники рынка.

Наблюдается дефицит 
кадров определенной кате-
гории: менеджеры до 45 лет 
с опытом работы от пяти 
лет. «Это самые ценные 
сотрудники, как раз из-за 
своей квалификации. И, ко-
нечно, есть очень большая 
тревожность относительно 
того, кем их заменить. Вто-
рая проблема – отток си-
них воротничков (рабочий 
класс). Это связано главным 
образом с тем, что из при-

граничных стран в Россию 
едет меньше людей. Одни 
боятся мобилизации (даже 
несмотря на то, что они 
граждане другой страны), 
другие – того, что не дадут 
вывезти деньги, третьи – 

инфляции. В строительной 
индустрии, в доставке еды, 
в работе маркетплейсов не-
хватка кадров уже очень 
заметна. И пока непонятно, 
что с этим делать», – жалу-
ются рекрутеры.

По данным hh.ru, в ре-
гионе растет количество 
вакансий и спрос на со-
трудников у работодате-
лей практически во всех 
областях, даже в PR, сфере 
развлечений и масс-медиа. 

Снижение числа вакансий 
показывает только банков-
ская сфера. 

«Вакансий в Тольятти 
очень много – автопром, 
пищепереработка, медуч-
реждения не могут найти 
специалистов. В ОЭЗ пы-
тается набрать сотрудни-
ков Тольяттинский ком-
бинат пищевых продуктов 
(ТКПП). В компании 440 
вакансий. Ищут руководи-
телей, рабочих, ИТР и офис-
ных сотрудников. Правда, 
в ТКПП хотят привлечь 
молодых специалистов-
выпускников агропромыш-
ленных вузов, но современ-
ная молодежь предпочитает 
строить карьеру в Москве и 
Петербурге. Скорее всего, в 
ближайшее время в ТКПП 
будут смотреть в сторону 
возрастных кандидатов – у 
них просто не остается дру-
гого выхода», – комменти-
руют участники рынка.

Медицина – еще одна 
«больная» тема. Молодые 

специалисты-выпускники 
вузов не хотят переезжать 
в Тольятти: бесплатное жи-
лье, которое предоставляют 
им некоторые медучрежде-
ния, больше не является 
фактором для принятия 
положительного решения. 

Рост зарплаты также 
перестал быть стимулом 
для соискателей. Кстати, 
по итогам 2022 года ре-
альная зарплата в Повол-
жье выросла на 8 % – это 
значительное увеличение 
по сравнению с другими 
периодами. Согласно дан-
ным hh.ru, в 2022 году в 
Приволжском федеральном 
округе фактический еже-
месячный доход составил  
49 245 рублей. 

Правда, рост зарплат 
носит несколько условный 
характер. Согласно мо-
ниторингу официальных 
данных о средних зарпла-
тах специалистов разных 
отраслей, опубликованных 
Самарастатом, самая низ-

кая оплата труда оказа-
лась в сфере гостиничного 
бизнеса и общественного 
питания – 27 843 рубля. У 
специалистов в админи-
стративной деятельности 
средняя зарплата 30 448 
рублей. Младший меди-
цинский персонал и со-
трудники дошкольных об-
разовательных учреждений 
с января по ноябрь 2022 
года получали в среднем  
39 171 рубль, а специалисты 
в здравоохранении – 42 251 
рубль. Самая внушитель-
ная сумма в зарплатных ве-
домостях указана у людей, 
занимающихся добычей и 
переработкой нефти и газа. 
На первом месте в рейтин-
ге самых богатых – газови-
ки и нефтяники. В среднем 
они получают 73 394 рубля. 
У банкиров, финансистов 
и страховщиков средний 
доход составил 70 208 ру-
блей. Доходы работников 
сферы связи и информации 
оказались на уровне 68 486 
рублей.

Е с л и  г о в о р и т ь  о 
трендах-2023, то выглядят 
они следующим образом: 
значительный рост интере-
са работодателей к найму 
специалистов на проект-
ную работу для срочного 
выполнения конкретных 
задач, повышение спроса 
на сотрудников возрастной 
категории 50+, лояльное 
отношение работодателей 
к желанию сотрудников ра-
ботать удаленно.

На это повлияли и со-
бытия февраля 2022-го, и 
объявленная в сентябре 
частичная мобилизация, 
и фактор, который также 
можно назвать одним из 
трендов года, – стремле-
ние компаний оптимизи-
ровать свои расходы на 
персонал.

Кадровый голод
Вынуждает работодателей становиться лояльными к сотрудникам

Рынок труда в Самарском регионе столкнул-
ся с новым вызовом – острой нехваткой спе-
циалистов в самых востребованных областях. 
Автомобилестроение, промышленность, меди-
цина, образование и другие отрасли использу-
ют все известные возможности в поиске кан-
дидатов, но тщетно. В это сложно поверить, но 
сегодня время соискателей. Участники рынка 
и эксперты ожидали, что в какой-то момент 
произойдет смещение в сторону работодателей 
и они смогут диктовать условия. Однако этого 
не случилось. 

Вразрез с ожиданиями работодателей не возникло сильного притока кадров в связи с ухо-
дом крупных компаний из России. Сотрудники той же Ikea получали хорошие выплаты и прини-
мали решение отдохнуть и не искать работу.

В корпоративной здравнице Тольяттиазота, санатории «Надежда», трудятся вы-
сокопрофессиональные специалисты и врачи высшей квалификации, среди которых 
четыре кандидата медицинских наук. Здесь проводят обследования, результаты 
которых признаются всеми медицинскими центрами России.

Благодаря инициативе «Тольяттикаучука» участниками гранто-
вой программы стали 11 социально значимых проектов Тольятти.

Наблюдается дефицит кадров опреде-
ленной категории: менеджеры до 45 лет 
с опытом работы от пяти лет. Также вы-
рос спрос на сотрудников возрастной 
категории 50+.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Увеличить турпоток
Объекты Тольяттиазота могут стать частью туристических маршрутов

15 февраля министр туриз-
ма Самарской области Артур 
Абдрашитов посетил объекты 
социально-культурного сектора 
ТОАЗа. В ходе встречи с руко-
водителем дирекции по связям 
с общественностью и предста-
вителями санатория «Надежда» 
были рассмотрены перспективы 
сотрудничества предприятия 
и регионального ведомства.

Просторные холлы, концертный зал на 530 посадоч-
ных мест, оборудованные помещения для конфе-
ренций и лекций, а также территория, прилегающая 
к Дворцу культуры «Тольяттиазот», позволяют прово-
дить мероприятия любого формата.

В копилку добрых дел
100 млн потратит «Татнефть» на развитие Тольятти в этом году

«Татнефть», в состав которой входит пред-
приятие «Тольяттикаучук», второй год подряд 
помогает Тольятти формировать комфортную 
среду в городе и его учреждениях. В 2023-м 
благодаря грантовой поддержке компании ко-
пилку добрых дел пополнят еще 11 социально 
значимых проектов.

При поддержке «Татнефти» в 2023 году 
будут преобразованы спортивная школа 
«Олимп», детская клиническая больница, 
Тольяттинский художественный музей 
и другие социально значимые объекты.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

В ТГУ ждут работ 
юных журналистов

В Тольяттинском государственном уни-
верситете (ТГУ) начался прием заявок на 
участие в XIV Городском конкурсе юных 
журналистов «Тольятти – город молодых». 
Работы принимаются до 1 марта 2023 года 
включительно.

К участию в конкурсе приглашаются школьни-
ки и студенты непрофильных направлений 
подготовки в возрасте от 10 до 22 лет. Тради-
ционно принимаются работы, подготовлен-

ные для разных видов СМИ: печати, радио, телевиде-
ния, интернет-СМИ. Они должны выйти в эфир или 
быть опубликованы в период со 2 апреля 2022 года по 
1 марта 2023 года.

Оценивать материалы участников будет профес-
сиональное жюри, в состав которого войдут препода-
ватели кафедры «Журналистика и социология» ТГУ, 
редакторы молодежного медиахолдинга «Есть talk!» 
ТГУ и журналисты-практики из городских СМИ.

в КонКурсе семь номинаций: 
• «Свершилось!» (информационные материалы о про-
шедшем в городе событии);
• «Требует решения» (аналитические материалы о су-
ществующей в городе проблеме);
• «Наш человек» (материалы, повествующие о выдаю-
щейся личности, известном в городе человеке или про-
стом горожанине любого возраста);
• «Прогулка по городу» (авторские эссе на тему го-
рода);
• «Будет толк!» (материалы, адресованные молодеж-
ной аудитории);
• «Культурное наследие города» (материалы о событи-
ях и людях, внесших значимый вклад в развитие куль-
туры Самарской области);
• «Мой любимый педагог и наставник» (материалы о 
педагогах и наставниках родного края). 

Торжественное подведение итогов конкурса пройдет 
30 марта 2023 года в 15:00 в актовом зале Тольяттинско-
го госуниверситета по адресу: ул. Белорусская, 14.

Заявку на участие можно скачать на сайте универ-
ситета или в группе «Журналистика в ТГУ» «ВКонтак-
те». Ее необходимо заполнить по утвержденной форме 
и отправить на электронную почту доцента кафедры 
«Журналистика и социология» ТГУ Марины Орловой  
mv-orlova@yandex.ru. 

Для уточнения информации можно обращаться по 
телефону 8-927-772-94-17.
Организаторы конкурса: Тольяттинский государ-
ственный университет, администрация г.о. Тольятти 
и Дума г.о. Тольятти.
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Более миллиарда  
на повышение
Речь идет о повышении опла-
ты труда педагогических ра-
ботников государственных и 
муниципальных учреждений. 
На заседании правительства 
Самарской области этот вопрос 
стоял первым в повестке меро-
приятия. 

Был подготовлен соответ-
ствующий проект постановле-
ния правительства Самарской 
области, который коллегам 
представил министр образо-
вания и науки региона Виктор 
Акопьян. Этот документ был 
разработан в соответствии с 
Указом Президента РФ № 597 
и его поручений от 10 декабря 
2022 года о повышении оплаты 
труда отдельных категорий пе-
дагогических работников. Про-
ектом постановления предлага-
ется повысить оплату труда на 
10,1 % педагогическим работ-
никам учреждений дошколь-
ного образования и на 3,6 % 
– педработникам общеобразо-
вательных учреждений. 

«Таким образом, в результа-
те среднемесячная заработная 
плата педработников государ-
ственных и муниципальных 
учреждений образования до-
стигнет уровня, установленно-
го Указом президента нашей 
страны», – доложил Виктор 
Акопьян.

Отметим, что общий объ-
ем финансирования, которое 
требуется выделить из област-

ного бюджета для повышения 
зарплат воспитателям садиков 
и школьным учителям, в 2023 
году составит почти 1,1 млрд 
рублей. Эти средства уже 
предусмотрены в областном 
бюджете в полном объеме. «Ре-
шение, которое мы сегодня рас-
сматриваем, касается наиболее 
чувствительных категорий, – 
подчеркнул Дмитрий Азаров.  
– Отдельно отмечу дошкольное 
образование – ситуацию там 
нужно улучшать. И наиболее 
заметное изменение будет как 
раз по данному направлению. 
Увеличение будет произведено 
на 10,1 %. Все необходимые со-
гласования получены, средства 
предусмотрены, принимаем ре-
шение».

в фоКусе  
постоянного внимания
Важно, что вопросы повыше-
ния оплаты труда работникам 
образования, доведения уров-
ня заработных плат до показа-
телей, установленных Указом 
президента, находятся в зоне 
постоянного внимания властей. 

Глава региона подчеркнул, что 
необходимость повышения 
зарплат педагогическим работ-
никам других категорий прави-
тельство еще будет рассматри-

вать в течение этого года. «Мы 
последовательно предпринима-
ем шаги по улучшению условий 
оплаты труда. Эта работа будет 
продолжена по всем категори-
ям педагогических работников. 
Мы вернемся к этому вопросу и 
во втором, и в третьем квартале. 
Этот вопрос в фокусе нашего 
постоянного внимания нахо-
дился и будет находиться», – 
заверил глава региона.

Губернатор подчеркнул, что 
труд педагогов всегда был и 
остается чрезвычайно значи-
мым для общества, поскольку 
учителя дают детям не только 

знания, но и прививают им лю-
бовь к Родине, уважение к исто-
рии России, ее великой много-
национальной культуре. «Наши 
замечательные педагоги учат 
подрастающее поколение сохра-
нению духовно-нравственных 
традиций, заложенных нашими 
предками, учат чтить героиче-
ский подвиг советского народа, 
сокрушившего фашизм. От-
дельно отмечу тот вклад, кото-
рый педагогическое сообщество 
вносит в укрепление духа па-
триотизма сегодня. Безусловно, 
будущее нашей страны сегодня 
в руках педагогов», – отметил 
губернатор.

Дмитрий Азаров также сооб-
щил, что большое значение име-
ет создание в образовательной 
сфере условий для эффективной 
работы специалистов, укрепле-
ние материально-технической 
базы, строительство новых дет-
ских садов, школ, приведение в 
порядок учреждений среднего 

профессионального образова-
ния. Немаловажно также уде-
лять пристальное внимание до-
полнительному образованию и 

высшей школе. «И мы активно 
работаем в этом направлении. 
Все это обеспечивает опере-
жающее развитие нашего реги-
она», – заключил губернатор. 
Особую роль в реализации этих 
преобразований играют нацио-
нальные проекты, иницииро-
ванные президентом России 
Владимиром Путиным.

Еще одна хорошая новость 
– президент России 6 февраля 

подписал указ об увеличении 
количества премий лучшим 
учителям России за достижения 
в педагогической деятельности, 
которые выплачиваются за счет 
федерального бюджета. Эта фи-
нансовая награда выплачивается 
ко Дню учителя, а ее размер со-
ставляет 200 тыс. рублей. Участ-
никами конкурса на получение 
премий могут стать учителя из 
Самарской области, которые 
проработали в школах не менее 
трех лет и имеют нагрузку не ме-
нее 18 часов в неделю.

с заБотой о педагогах
Школьные учителя и воспита-
тели, узнав новость о повыше-
нии зарплат, поделились эмо-
циями.

«2023-й объявлен Годом на-
ставника и педагога. И очень 
приятно, что губернатор Са-
марской области выступил с та-
кой инициативой, как поднятие 
заработной платы педагогам. 
Я думаю, что это будет хоро-
шей мотивацией и привлечет в 
сферу образования еще больше 
новых кадров», – отметила На-
талия Сергеева, которая пре-

подает математику в гимназии 
№ 1 города Новокуйбышевска. 

Ее коллега, учитель англий-
ского языка Юлия Романова, 
сообщила, что ее тоже очень 
обрадовала эта новость: «Я се-
годня узнала об увеличении 
заработной платы педагогиче-
ским работникам. Мы благо-
дарны губернатору Самарской 
области за такое решение. И ко-
нечно же, надеемся, что данная 

Чистая вода для жителей
Участие в совещании приняли руко-
водители областных министерств, 
ведомств, а также главы городов и 
муниципальных сельских районов 
региона. Основное внимание участ-
ники обсуждения сконцентрировали 
на реализации программ нацпро-
ектов «Жилье и городская среда» и 
«Экология». Министр энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства 
области Александр Мордвинов от-
метил, что в планах Самарской обла-
сти, составленных на период с 2019 
по 2024 год по нацпроекту «Жилье 
и городская среда», – обеспечение 
чистой питьевой водой 91,1 % на-
селения региона и 94,9 % городских 
жителей. С этой целью в повестку 
задач были включены строительство 
и реконструкция 27 объектов. По его 
информации, начиная с 2019 года в 
регионе введено в эксплуатацию де-
вять объектов водоснабжения. Бла-
годаря этому обеспечены качествен-
ной водой жители, проживающие в 
Сергиевском, Большечерниговском, 
Пестравском, Нефтегорском, Безен-
чукском и Красноармейском райо-
нах. 

Таким образом, плановые значе-
ния целевых показателей националь-
ного проекта «Жилье и городская сре-
да» в 2022 году в Самарской области 
были полностью достигнуты. «Доля 
населения региона, обеспеченного ка-
чественной питьевой водой из систем 
централизованного водоснабжения, 
составила 86 %, а процент городско-
го населения теперь достиг уровня 
88,7 %», – отметил министр.

Александр Мордвинов сообщил, 
что до конца текущего года плани-
руется запустить в эксплуатацию 
восемь объектов водоснабжения в 
Большеглушицком, Кошкинском, 
Красноярском, Камышлинском, Ел-
ховском и Безенчукском районах, а 
также в городах Отрадный и Нефте-
горск. Благодаря этому еще 65 тыс. 
жителей области будут обеспечены 
качественной питьевой водой.

оБеспеЧить жизненно 
неоБходимым
Что касается планов на ближайшее 
будущее, по информации главы мини-
стерства энергетики и ЖКХ региона, в 
2024 году планируется к завершению 
еще один крупный объект водоснабже-
ния, который обеспечит охват 117 тыс. 
жителей Куйбышевского района Сама-
ры, микрорайона «Южный город», что 
в Волжском районе. Завершение дан-
ного объекта позволит в полной мере 
достичь всех запланированных пока-
зателей федерального проекта «Чистая 
вода» по Самарской области.

«Итого к 2025 году с учетом за-
планированных мероприятий нарас-
тающим итогом качественной питье-

вой водой будет обеспечено более  
203 тыс. жителей», – подчеркнул 
Александр Мордвинов.

Также кабинет министров утвер-
дил пятилетнюю региональную гос- 
программу модернизации комму-
нального комплекса. С 2023 по 2027 
год планируется капитально отре-
монтировать по восемь объектов 
водо- и теплоснабжения и один – по 
водоотведению, заменить 572 км се-
тей. Все это позволит улучшить каче-
ство предоставления услуг почти для 
80 тыс. человек. Повысится и надеж-
ность инфраструктуры: количество 
внештатных ситуаций планируется 
снизить в два с половиной раза. На 
программу будет направлено около 

5,157 млрд рублей. Финансирование 
пойдет из федерального Фонда раз-
вития территорий, регионального и 

местных бюджетов, кроме того, при-
влекут деньги инвесторов. На 2023–
2024 годы поддержка фонда составит 
2,732 млрд.

для оздоровления волги
Отдельно на оперативном совеща-
нии рассмотрели значимый вопрос 
о реализации федерального проекта 
«Оздоровление Волги», который яв-
ляется одним из составляющих на-
ционального проекта «Экология». 
Важнейшая задача, направленная на 
улучшение состояния бассейна Вол-
ги, – это строительство и реконструк-
ция очистных сооружений для жид-
ких стоков. 

Дмитрий Азаров отметил, что на 
старте реализации программы по 
оздоровлению Волги регион был да-
лек от идеальных показателей, так как 
проблемы накопились за несколько 
десятилетий. Когда только начина-
лась работа в рамках федерального 
проекта, объем загрязненных сточных 
вод по Самарской области составлял 
358 млн кубометров.

Губернатор на совещании заявил, 
что участие области в нацпроекте и 
программе «Оздоровление Волги» 

открыло перспективы для решения 
этих проблем, и в регионе обязаны 
справиться с поставленными зада-
чами. 

«Текущий год в этом смысле клю-
чевой. Мы должны довести объемы 

очищенных стоков до нормативных 
значений, – дал поручение Дмитрий 
Азаров. – Напомню, на встрече глава 
государства Владимир Владимиро-
вич Путин обратил внимание на не-
которые вопросы экологии, которые 
касались количества очищенных сто-
ков. Понятно, что проблема копилась 
десятилетиями. Нам пришлось доста-
точно жестко, но системно отработать 

с предприятиями, у которых объекты 
водоотведения и очистные сооруже-
ния находятся в частной собствен-
ности. Мы должны предпринимать 
максимальные усилия в зоне нашей 
ответственности».

раБотать на перспеКтиву
На сегодняшний день в регионе в 
эксплуатацию введены семь объек-
тов водоотведения — в Сызрани, два 
в Жигулевске, Октябрьске, Сама-
ре, Отрадном и Похвистнево. «Это 
позволило существенно сократить 
сброс в Волгу загрязненных сточных 
вод в общем объеме 58 млн кубоме-
тров ежегодно, – доложил Александр 
Мордвинов. – В 2023 году будет ве-
стись строительство еще 11 объектов 
водоотведения, из них два – в Безен-
чуке и Приволжье – со сроком реали-
зации в 2024 году». 

Дмитрий Азаров поручил уско-
рить темпы работ, чтобы ввести 
очистные сооружения не в конце сле-
дующего года, а гораздо раньше.

Министр энергетики и ЖКХ от-
метил: «По итогам текущего года вы-
йдем на очистку свыше 300 млн ку-
бометров сточных вод с учетом ранее 
реализованных мероприятий. Таким 
образом нормативная мощность но-

вых очистных сооружений превысит 
количество фактически загрязнен-
ных стоков». 

Обсудили также строительство 
дополнительных очистных комплек-
сов на перспективу. Дмитрий Азаров 
поручил еще раз проанализировать 
территории – с учетом их будущего 
развития, где требуется строитель-
ство новых объектов очистки.

В Самарской области увеличат заработную плату 
педагогам детских садов и школьным учителям. Такое 
решение было принято на заседании правительства 
региона, которое 13 февраля провел губернатор Дми-
трий Азаров. Выплаты с учетом этого повышения вы-
шеуказанным работникам сферы образования произ-
ведут за период с начала года. 

Крупные проекты в сфере экологии – в центре внимания пра-
вительства региона, так как от их реализации зависит благопо-
лучие жителей всей Самарской области. Губернатор Дмитрий 
Азаров на прошлой неделе в режиме видеоконференции про-
вел традиционное оперативное совещание. Во время него были 
рассмотрены вопросы реализации национальных проектов, 
обеспечения жителей региона чистой питьевой водой и оздо-
ровления Волги.  

Педагогам повысили зарплаты
Пристальное внимание правительства региона направлено на отрасль образования

Задачи по экологии и ЖКХ
В Самарской области строят новые очистные сооружения и водоводы

На вопросы повышения оплаты труда работникам образования, своевременного доведения уровня зар-
плат до показателей, установленных Указом президента, направлено постоянное внимание властей.

Важнейшая задача, направленная на улучшение состояния бассейна Волги, – это строительство и реконструкция очистных 
сооружений для жидких стоков. 

Общий объем финансирования, которое 
требуется выделить из областного бюджета 
для повышения зарплат воспитателям дет-
садов и школьным учителям, в 2023 году со-
ставит почти 1,1 млрд рублей. Средства уже 
предусмотрены в полном объеме.

До конца 2023 года планируется запустить в экс-
плуатацию восемь объектов водоснабжения в 
Большеглушицком, Кошкинском, Красноярском, 
Камышлинском, Елховском и Безенчукском районах, 
а также в городах Отрадный и Нефтегорск. Благодаря 
этому еще 65 тыс. жителей области будут обеспече-
ны качественной питьевой водой.

Проектом постановления предлагается повы-
сить оплату труда на 10,1 % педагогическим 
работникам учреждений дошкольного образо-
вания и на 3,6 % – педработникам общеоб-
разовательных учреждений.

На сегодняшний день в регионе в эксплуатацию 
введены семь объектов водоотведения – в Сызрани, 
два в Жигулевске, Октябрьске, Самаре, Отрадном и 
Похвистнево. Это позволило существенно сократить 
сброс в Волгу загрязненных сточных вод. В 2023 году 
будет вестись строительство еще 11 объектов водоот-
ведения, из них два – в Безенчуке и Приволжье –  
со сроком реализации в 2024 году. 

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Ксения Матвеева
gazetapn@mail.ru

инициатива будет продолжена 
и коснется других категорий 
педагогических работников 
сферы образования».

Воспитатель самарского 
детсада № 42 Ольга Ермохина 
также выразила благодарность 
губернатору: «Новость о повы-
шении оплаты труда приятная 
для меня и моих коллег. Мы, 
конечно, постараемся достойно 
ответить на это решение рабо-
той и помощью в рамках своих 
компетенций». Она рассказала, 
что работает в системе образо-
вания уже 20 лет. Сначала была 
учителем в начальной школе, 
а затем трудоустроилась в дет-
ский сад. 

Поделились своим мнени-
ем и работники дошкольных 
учреждений Тольятти. Все спе-
циалисты, с которыми удалось 
побеседовать, являются воспи-
тателями высшей категории. 

«Я работаю с детьми с боль-
шим желанием, ведь мы вос-
питываем будущих граждан 
нашей страны. Мы стараемся 
воспитать в них любовь к семье, 
к Родине, доброжелательность. 
И всегда чувствуем благодар-
ность за наш труд и поддержку 
со стороны правительства ре-
гиона и губернатора», – сказала 
Нина Ивлева. 

Такого же мнения придержи-
вается и Наталья Савина: «Гла-
ва Самарской области Дмитрий 
Игоревич Азаров заботится о 
дошкольных работниках. Мы 
ежемесячно получаем губер-
наторские выплаты в размере  
5 тыс. рублей. А сейчас узнали 
о том, что нам с нового года по-
вышают зарплаты на 10 %. Мы 
очень рады этому и благодарны 
за внимание, которое уделяют 
нам власти региона». 

Елизавета Соколова расска-
зала, что в детском саду работа-
ет уже 23 года и сейчас является 
педагогом-наставником. «Мы 
все знаем, что сейчас идет Год 
педагога и наставника, и хотим 
поблагодарить Дмитрия Иго-
ревича за поддержку, оказывае-
мую нам, а также молодым спе-
циалистам». Она отметила, что 
внимание власти к кадровым 
вопросам важно не только для 
специалистов отрасли, но и для 
тех, кто только собирается вы-
брать профессию в этой сфере.
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Благодаря модернизации 
сетей дорога стала зна-
чительно светлее, а само 
освещение – ярче и в то же 

время мягче. Очевидно, что ездить 
по ней теперь будет значительно 
безопаснее.

Отметим, в ходе замены улич-
ного освещения муниципальная 
компания АО «ПО КХ г.о. То-
льятти» применяет современные, 
очень экономичные светодиодные 

приборы с длительным сроком 
службы и высокими качествен-
ными характеристиками. В конце 
прошлого года более 300 таких 
осветительных приборов тольят-
тинского производства уже за-
горелись на ул. Новозаводской, и 

тольяттинцы сразу заметили раз-
ницу. А она, как подчеркнул Нико-
лай Ренц, колоссальная: «Нет тем-
ных участков, свет равномерный 
и яркий, за счет чего повышается 
безопасность дорожного движе-
ния как для водителей, так и для 

пешеходов, а также существенно 
снижается энергопотребление. 
Новые светильники потребляют 
от 80 до 95 Вт». 

Генеральный директор АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» Сергей Крым-
цев отметил, что модернизация 

уличного освещения в Централь-
ном и Комсомольском районах, 
где работают энергетики, про-
должится. Вслед за ул. Баныкина 
новые светодиодные фонари заго-
рятся на ул. Мира, ул. Матросова, 
ул. Л. Чайкиной.

разцом оказалась обычная двуцвет-
ная монета достоинством 10 рублей, 
в коротком описании к которой фи-
гурирует одно слово – «биметалл». 
Другой информации, поясняющей, 
почему эта монета стоит аж 20 млн 
рублей, нет.

Устав изумляться, мы обратились 
за разъяснениями к известному в Са-
марской области историку и нумиз-
мату Павлу ЗелЮКОвУ:

– К сожалению, во всех объявле-
ниях, которые вы мне показали, нет 
ни одной стоящей монеты. Браки, 
хотя и ценятся несколько дороже, но 
их цена исчисляется сотней, в край-
нем случае – парой тысяч рублей. 
Это касается современной «ходячей» 
монеты. Для чего люди выставляют 
это «добро» за миллионы? Версий 
несколько.

Первая. Добросовестно заблуж-
дающиеся. Граждане без опыта в ну-
мизматике, которые вообще не разби-
раются в том, что продают, но где-то 
от кого-то слышали или читали, что 
такая монета стоит «миллионы». Не-
редко ко мне обращаются люди, у ко-
торых на руках советская мелочь или 
гнилая царская копейка, уверенные, 
что все это стоит очень дорого. Рас-
страиваются, узнавая, что красная 
цена подобным «сокровищам» – пара 
сотен рублей.

Вторая. Извините за лексику, но 
расчет на «лоха». Попытка с милли-
онным шансом, но все же втюхать 
безделушку за большие деньги. Со-
мневаюсь, что люди, обладающие 
парой свободных миллионов, риск-
нут делать такую покупку без до-
полнительных консультаций с экс-
пертами. 

Третья. Попытка привлечь к сво-
им лотам внимание за счет броского 

и выпадающего в топ поиска по цене 
лота. Его продажа не является целью, 
а служит приманкой, чтобы завлечь 
покупателей на другие свои лоты.

Четвертая – конспирологическая. 
Это мошенничество с целью отмы-
вания незаконных денег. Благодаря 
«сделке» можно оправдать несколько 
миллионов, прикрыв их доходом от 
продажи.

да Будет БраК
Начнем с небольшого ликбеза. Что 
такое бракованные монеты, как они 
появляются и почему ценятся выше 
обыкновенных «качественных» де-
нег? Дефектные монеты, также из-
вестные как монеты с ошибками, – 
это деньги, которые были отчеканены 
с каким-либо несовершенством или 
аномалией. Есть несколько причин, 
по которым дефектные монеты поль-
зуются спросом у коллекционеров. 
Во-первых, монеты с ошибками – это 
относительно редкое явление, по-
скольку процесс чеканки максималь-
но автоматизирован и тщательно 
контролируется для предотвращения 
брака. Эта редкость и делает их при-
влекательными для нумизматов, ко-
торые часто находятся в поиске уни-
кальных и необычных экземпляров 
для пополнения своих коллекций.

Еще одна причина, по которой 
ценятся бракованные монеты, за-
ключается в том, что они позволяют 
заглянуть в историю производства. 
Многие монеты с дефектами являют-
ся результатом ошибок, допущенных 
в процессе изготовления, таких как 
орфографические ошибки, двойное 
тиснение или неправильное размеще-
ние элементов дизайна. Эти дефекты 
дают представление о проблемах, с 
которыми сталкиваются работники 
монетного двора.

Наконец, монеты с ошибками ча-
сто ценятся из-за их эстетической 
привлекательности. Некоторые де-

фекты, такие, как смещенные от цен-
тра удары или несоосные штампы, 
могут привести к появлению монет с 
необычным или асимметричным ди-
зайном. Коллекционеры и нумизматы 
ценят эту историческую значимость 
и эстетическую привлекательность. 
Данные уникальные и необычные эк-
земпляры позволяют увидеть «чело-
веческий фактор», который вмешал-
ся в процесс их создания.

ценный изъян
Дефекты на монетах появляются са-
мыми разными способами, и ценны 
они по-разному. Некоторые «доро-
гие» типы дефектов заключаются в 
смещении пресса от центра удара. 
Это происходит, когда монета непра-
вильно отцентрирована на матрице 

во время процесса нанесения удара, 
в результате чего часть рисунка вы-
ступает за край монеты. Также рас-
пространены двойные удары, когда 
пресс ударяет монету несколько раз, 
создавая перекрывающиеся изобра-
жения на лицевой стороне. Ценится 
коллекционерами и смещенная че-
канка, когда штампы для монет не-
верно выровнены относительно друг 
друга, что приводит к неправильному 
позиционированию или наклону ри-
сунка.

Существуют и другие вариан-
ты ценных неточностей. Например, 
ошибки ламинирования, когда слой 
металла отслаивается от сердцевины 
монеты, оставляя тонкую полоску 
или часть монеты отсутствующей. 
Встречаются обрезанные монеты, 
монеты с отверстиями или непра-

вильной выгнутой формы. Иногда 
происходит так называемое «нанесе-
ние по ошибке», когда посторонний 
предмет, такой как кусочек метал-
лической стружки, попадает на по-
верхность пресса, добавляя в рисунок 
лишний элемент.

Это лишь несколько примеров 
типов дефектов, которые могут по-
явиться на бракованных монетах. 
Конкретный внешний вид дефектной 
монеты и ее ценность будут зависеть 
от типа возникшей ошибки.

Этот Безумный, Безумный мир
Теперь, обладая этими знаниями, вер-
немся на «Авито» и посмотрим, на-
сколько ценятся дефектные монеты 
в Тольятти. Начнем с чего-нибудь по-
легче. Например, некто предлагает ру-
блевую монету 2014 года, на которой 
вместо обозначения «1 рубль» на ли-
цевой стороне есть только узор и знак. 
Образец, в общем-то, не совсем брако-
ванный, но и предлагают этот раритет 
всего-то за 5 тыс. рублей, а лаконичный 
сопроводительный текст звучит следу-
ющим образом: «Монета, говорят, ред-
кая». В другом объявлении о продаже 
ровно такой же монеты написано чуть 
больше (авторская орфография сохра-
нена): «1 рубль. Место всем привычно-
го – «1» напичатан – «₽». Иксклюзив!» 
Предприимчивый тольяттинец просит 
за этот лот уже 100 тыс. рублей.

Дальше – больше. Обычная деся-
тирублевая монета со сколом в виде 
полумесяца обойдется местному лю-
бителю нумизматики уже в 1 млн 
рублей. Но это не предел. «Монета  
50 копеек, 2003 г., с.б. Латунь, ши-
рокий кант. Лист впритык к цифре 
пять», – сообщает продавец и просит 
за сей «шедевр» 1,2 млн рублей.

Впрочем, встречаются лоты и во-
все без повреждений, но оттого не 
менее «ценные». «Продам монету 25 
рублей 2019 года. На лицевой сторо-
не оружие великой победы ППШ-41 
Г.С. Шпагин», – сообщает автор и 
предлагает приобрести эти 25 рублей 
за безумные 5 млн рублей.

А вот еще один интересный вари-
ант – бракованный рубль. «Две ру-
блевые монеты с буквой ₽, 2014 года. 

Монетный двор ММД. Одна из монет 
с браком (на буковке ₽). Возможен 
аргументированный торг. Пишите, 
договоримся», – сказано в описании. 
Стоимость – 4,95 млн.

Каким бы ценным ни был монет-
ный брак, стоимость некоторых лотов 
из тольяттинского сегмента «Авито» 
объяснить невозможно. Так, самым 
высоко оцененным в Тольятти об-

«Авито» – не только полезный сервис объявлений, но и поставщик 
идей для авторов «ПН». На прошлой неделе редактор Илья Ки-
риллов открыл ящик Пандоры: обратив внимание на объявление  
о продаже за 100 тыс. рублей монеты номиналом 1 рубль, имеющей 
визуальный дефект, он в дальнейшем получил в виде рекоменда-
ций еще десятки аналогичных предложений. Причем первый лот 
оказался еще не самым дорогим, некоторые продавцы просят за 
свои монеты смешного номинала миллионы рублей. Заинтересо-
вавшись этими странными нумизматами, Илья погрузился в тему 
и попробовал разобраться в ценообразовании на их товары.

Рубль за миллион
Сколько просят за дефектные монеты в Тольятти, и сколько они стоят на самом деле

Одна из причин, по которым ценятся бракованные монеты, заключается в том, что они позволяют заглянуть в историю произ-
водства, дают представление о проблемах, с которыми сталкиваются работники монетного двора.

В ходе замены уличного освещения муниципальная компания АО «ПО КХ г.о. Тольятти» применяет современные, очень эконо-
мичные светодиодные приборы с длительным сроком службы и высокими качественными характеристиками. В конце прошлого 
года более 300 таких осветительных приборов тольяттинского производства уже загорелись на ул. Новозаводской, и тольяттинцы 
сразу заметили разницу.

Монеты с ошибками относительно редки, поскольку 
процесс чеканки максимально автоматизирован и 
тщательно контролируется для предотвращения бра-
ка. Эта редкость делает их особенно привлекатель-
ными для коллекционеров.

Эксперт Павел Зелюков: «Нередко ко мне обращаются 
люди, у которых на руках советская мелочь или гнилая 
царская копейка, уверенные, что все их добро стоит 
очень дорого. Расстраиваются, узнавая, что красная 
цена таким «сокровищам» – пара сотен рублей».

Илья Кириллов
gazetapn@mail.ru

Дороги становятся светлее
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» завершает модернизацию освещения 
по улице Баныкина

Хорошей новостью на про-
шлой неделе поделился с 
тольяттинцами в социальных 
сетях глава города Николай 
Ренц. В одной из публикаций 
градоначальник обратил вни-
мание водителей и пешеходов 
на то, как изменился в темное 
время суток облик улицы 
Баныкина.

Генеральный директор АО «ПО КХ г.о. Тольятти»  
Сергей Крымцев отметил, что модернизация уличного 
освещения в Центральном и Комсомольском районах, 
где работают энергетики, продолжится. Вслед 
за ул. Баныкина новые светодиодные фонари загорят-
ся на ул. Мира, ул. Матросова, ул. Л. Чайкиной.
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– Я работаю на предприятии, 
на котором планируется сокра-
щение. Через месяц мне уходить 
в декретный отпуск, и я пережи-
ваю, что могу остаться без рабо-
ты. Скажите, могут ли со мной 
прекратить трудовые отноше-
ния? 

– Расторжение трудового дого-
вора по инициативе работодателя 
с беременной женщиной не допу-
скается, за исключением случаев 
ликвидации организации либо пре-
кращения деятельности индивиду-
альным предпринимателем (261 ТК 
РФ). 

– Если я нахожусь в декретном 
отпуске по уходу за ребенком до 
трех лет, могут ли со мной пре-
кратить трудовые отношения по 
сокращению? 

– Не допускается расторжение 
трудового договора со следующими 
работниками: с женщиной, имею-
щей ребенка в возрасте до трех лет; с 
одинокой матерью, воспитывающей 
ребенка-инвалида в возрасте до 18 лет 
или малолетнего ребенка – ребенка 
в возрасте до 14 лет; с другим лицом, 
воспитывающим указанных детей без 
матери, с родителем (иным законным 
представителем ребенка), являю-

щимся единственным кормильцем 
ребенка-инвалида в возрасте до 18 лет 
либо единственным кормильцем ре-
бенка в возрасте до трех лет в семье, 
воспитывающей трех и более малолет-
них детей, если другой родитель (иной 
законный представитель ребенка) не 
состоит в трудовых отношениях. 

– Я нахожусь в очередном еже-
годном отпуске. Мне позвонил ди-
ректор, сказал, что он сокращает 
штат, предложил уволиться по 
собственному желанию и встать 
на учет в Центр занятости. Я 
отказался. Скажите, законно ли 
оповещать о сокращении по теле-
фону? 

– Нет, действия работодателя не-
законны. В случае принятия решения 
о сокращении штата работодатель 
обязан выполнить следующие дей-
ствия: сообщить в службу занятости 

руль в БардаЧКе
Официальная, пышная, с мно-
гометровой стелой граница Ев-
ропы и Азии условно проходит 
близ города Первоуральска. 
Хотя символические «гранич-
ные» столбы стоят не только 
там – больше двух десятков рас-
кидано по всему Уральскому 
хребту.

В 90-е годы в регионы за-
паднее Первоуральска машины 
поступали главным образом из 
Европы силами частных пере-
гонщиков. Основной канал – 
Германия. Были еще варианты 
из соседних Польши и Литвы, 
но там в дело вмешивались 
местные криминальные воро-
тилы, а наши перегонщики с 
ними не связывались. Опять же 
у поляков и латышей практика 
сбора одного авто из несколь-
ких была повсеместной, связы-
ваться с таким товаром мало 
кто решался.

После границы Европа – 
Азия картинка менялась: чем 
восточнее – тем правее руль. И 
это касалось не только отдален-
ных Иркутска, Хабаровска и 
Владивостока. В принципе уже 
в соседнем с Первоуральском 
Екатеринбурге автомобилисты 
знали отличия Corolla Fielder 
от Alex и Runx (ни того, ни 
другого не знали в европейской 
части страны). Правый руль 
тогда закрывал все потребно-
сти в принципе – от городских 
микролитражек Toyota Vitz до 
вполне себе «премиальных» 
Mark II и спортивных Nissan 
Silvia. В общем, Первоуральск 
и далее на восток – царство 
правого руля.

на площадКах  
под отКрытым неБом
После введения «заградитель-
ных пошлин» экономика ввоза 
«праворулек» перестала бить-
ся, и их поток поредел. Вместо 
них растущая отечественная ав-
топромышленность дала впол-
не приличные «Солярисы» и 
«Октавии» с институтом офи-
циального дилерства в довесок. 
То есть с белым приличным 
сервисом, гарантийной под-
держкой, «кофе с собой» на до-
рожку и шиномонтажом в пода-
рок. Для вышедших из гаражей 
владельцев «праворучек» такой 
сервис и отношение были срод-
ни открытому космосу, да и ма-
шины с российских конвейеров 

сходили неплохие – правый 
руль как-то нативно из нашей 
жизни ушел.

Прямо сейчас возвраща-
ется. Таможня Владивостока 
– основные восточные ворота 
– отчиталась о почти двукрат-
ном росте ввоза автомобилей по 
итогу 2022 года на фоне 2021-го. 
И это сразу отразилось на на-
полнении авторынков. Да, ока-
зывается, они еще существуют: 
площадки под открытым небом 
– один из символов уральских 
автомобильных девяностых. 
Нельзя сказать, что они там 
и застряли. Культовая екате-
ринбургская «Белая башня» в 
центре Уралмаша прошла путь 
от пристанища сомнительных 
типов под открытым небом до 
крупного автомолла с цивиль-
ными бутиками внутри и столо-
вой. В конце 2022-го на «Белую 
башню» вернулись прежние 
смыслы. 

«Это Что за поКемон?»
К стоянке подъезжает свер-
кающее новизной и право-
рульностью что-то. Меня в 
телевизоре называют «автоэк-
спертом», но такого дива див-
ного даже я не знаю: это что-то 
глубоко японское, локальное. 
Иду прочитать название: 
какое-то Sienta. Осматриваю 
внимательно – ух ты: сдвиж-
ная дверь, семь мест, богатая 
трансформация салона!

– Сколько хочешь?
– Пока не решил, в районе 

полутора поставлю.
От короткого диалога – мощ-

ные вайбы из прошлого. Так же 

здесь торговались в моей юно-
сти. Никакого «…наведи камеру 
своего смартфона и узнай все 
подробности об авто в допол-
ненной реальности». Просто:

– Сколько денег?
– Триста.
– Сколько уступишь?
– Десятку на шины.
Правда, два десятилетия 

цивильного развития автомо-
бильной торговли не прошли 
даром: машину хозяин будет 

продавать не сам, а поставит 
«на комиссию» – заплатит фик-
сированную сумму площадке, 
а коммуникацией и бумажной 
возней заниматься будет уже 
она. 

автомоБиль КаК 
социальное явление
Sienta мне нравится: их вокруг 
множество в диапазоне от мил-
лиона до полутора – хорошее 
предложение в сегодняшнем-то 
контексте. Правда, с ее 105 си-

лами и вариатором сомневаюсь, 
что она вообще куда-то поедет 
(особенно при семиместной 
загрузке), но – контекст, кон-
текст и еще раз контекст. Новая 
LADA Vesta с вариатором стоит 
существенно дороже. При за-
метной разнице в цене можно 
и пробег потерпеть, и с правым 
рулем научиться жить. 

Sienta показательна еще по 
одному моменту: «праворуль-
ки» в наше время стали явлени-

ем очень социальным. С одной 
стороны, они закрывают потреб-
ности самых необеспеченных 
слоев. С другой – многодетных.

Поясню. Сегодня вы не 
возьмете ничего приличного в 
диапазоне «до миллиона» и в 
категории «лишь бы ездило». 
Нового – точно, если только 
условную Granta без ABS. С 
б/у тоже придется повозиться: 
приличный секонд-хэнд рас-
куплен еще во времена ажио-
тажа 2020-2021 годов, с тех пор 
подборщики устали искать до-
стойные бюджетные варианты. 
И получается, что с миллионом 
в кармане теперь податься не-
куда. Это вообще уже практи-
чески черта бедности, о каких 
машинах может идти речь?

Сегмент же правого руля в 
этих пределах предлагает какой-
нибудь компактный N Wgn от 
Honda. Да, там 3,4 м от носа до 
хвоста, но и ценник от 490 до 
800 тыс. рублей. Если есть чуть 
больше миллиона – тут разброс 
предложения сильно разраста-
ется: в наличии как приличный 
Volkswagen Golf для японского 
рынка за 1,1–1,5 млн, так и его 
этнически более верная одно-
классница – Toyota Corolla. 
По парковке около дома вижу 
растущий интерес населения 
к Prius предпоследнего, чет-
вертого, поколения. Недели не 
проходит, чтобы под окнами 
не появился новый. Это уже не 
миллион, конечно, а 1,5 млн, но 

это целый Prius по цене ниже, 
чем остатки питерских «Соля-
рисов» у дилеров. 

Что касается многодетной 
категории, то и тут японцы ре-
шают все проблемы. А иногда 

и обе социальные категории 
накрывают: и многодетных, и 
малоимущих. Уже до миллиона 
вижу на рынке симпатичный 
Honda Freed с полуторалитро-
вым мотором и вариатором. 
Семь мест, камера заднего вида, 
медиасистема, комбинирован-
ный салон – и это 919 тыс. До-
кинув еще 300, можно рассчи-
тывать на гибридный Shuttle. 
Места там еще больше, а при-
вод – полный. 

официалы и «серовозы»
Это я поскреб по самому низу 
рынка – до «1,5 млн» условно. 
Но Дальний Восток закрывает 
не только нишу правого руля 
– руль левый оттуда тоже течет 
бойким ручейком. Экс-дилеры 

корейских брендов формально 
остаются дилерами корейских 
брендов, которые официально 
никуда не ушли, но и работа-
ют нехотя: с редкими постав-
ками новых Tucson и Sportage. 

Официалы взяли инициативу 
в свои руки и везут чуть-чуть 
б/у Tucson и Sportage своими 
силами. И это даже не парал-
лельный импорт, а как встарь: 
нашел подходящий вариант с 
минимальными таможенными 
платежами трех-пяти лет отро-
ду, погрузил на паром в Корее, 
растаможил во Владивостоке и 
погнал к Уралу возом. 

С возами, кстати, беда. Жа-
луется старый друг, который 
этих «корейцев» и продает: 
«Машиноместо на возе летом 
стоило 40 тыс., осенью – 60 
тыс., в январе — 150 тыс. И тех 
нет». Да и паромы подводят: то 
загорятся, то сядут на мель – 
беспроблемной поставку морем 
точно назвать нельзя, придется 

запастись корвалолом на время 
ожидания. 

Правда, сэкономить на ко-
рейских «корейцах» с мини-
мальным пробегом или вообще 
без него удастся вряд ли. Тот 
же новый Sportage у официалов 
можно найти по 3+ млн, так и у 
«серовозов» он будет те же 3+ 
миллиона. Доллар по 60 кон-
чился, а с ним и вся выгода от 
завоза из Кореи напрямую. Но 
смысл тут в другом: официаль-
но импортеры Hyundai/KIA 
везут по чуть-чуть и неохотно, 
а «серые» Sportage есть в нали-
чии. 

Более того, сметливые ре-
бята везут из Кореи и Японии 
вообще все – вплоть до микро-
автобусов и коммерческих гру-
зовичков, что в свою очередь 
создает потенциальное дав-
ление на ГАЗ с «Соллерсом», 
которым, вообще-то, еще «ГА-
Зели» и «Атланты» собирать 

и продавать. А АВТОВАЗу 
– Granta без всего, которая не 
очень интересна на фоне право-
рульных «Хонд» за меньшие 
или сопоставимые деньги. 

В общем, друзья, 90-е верну-
лись.

Российская автомобильная отрасль пребывает  
в очевидном кризисе: продажи новых машин падают 
рекордными темпами, производство сократилось  
в разы, с отечественного рынка ушли вообще все попу-
лярные бренды. Пока одни россияне осознают новую 
экономическую реальность и приучаются жить в ней, 
другие предприимчивые граждане быстро вспомнили 
практики 90-х годов и активно завозят в страну по-
держанные японские и корейские машины. В послед-
ние месяцы важным перевалочным пунктом для них 
стал Екатеринбург. На прошлой неделе «ПН» обра-
тился к своему уральскому автору Кириллу Зайцеву с 
просьбой сделать репортаж с места событий. Тот напи-
сал его очень оперативно.

Хотите как в девяностые?
На российский авторынок вернулись забытые практики из далекого прошлого

К стоянке подъезжает сверкающее новизной 
и праворульностью что-то. Меня в телевизоре 
называют «автоэкспертом», но такого дива 
дивного даже я не знаю: это что-то глубоко 
японское, локальное. Иду прочитать назва-
ние: какое-то Sienta. Осматриваю внима-
тельно – ух ты: сдвижная дверь, семь мест, 
богатая трансформация салона!

Сегодня вы не возьмете ничего приличного  
с левым рулем в диапазоне «до миллиона»  
и в категории «лишь бы ездило». Нового – точ-
но, если только условную Granta без ABS. С б/у 
тоже придется повозиться: приличный секонд-
хэнд раскуплен еще во времена ажиотажа 
2020-2021 годов, с тех пор подборщики устали 
искать достойные бюджетные варианты. 

– Сколько денег?
– Триста.
– Сколько уступишь?
– Десятку на шины.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

О сокращении штата
Горячая линия по вопросам читателей
В редакцию «ПН» поступили вопросы, касающиеся сокраще-
ния штата на предприятии. О законном расторжении трудово-
го договора, гарантиях и компенсациях в случае сокращения 
штата читателям отвечает старший помощник прокурора Цен-
трального района города Тольятти Ксения Семенова. 

о предстоящем сокращении (за два 
месяца, если работодатель – органи-
зация; за две недели, если работода-
тель – индивидуальный предприни-
матель).

Работодатель обязан в письмен-
ной форме сообщить об этом вы-
борному органу первичной профсо-
юзной организации не позднее чем 

за два месяца до начала проведения 
соответствующих мероприятий, а в 
случае если решение о сокращении 
численности или штата работников 
может привести к массовому уволь-
нению работников – не позднее чем 
за три месяца до начала проведения 
соответствующих мероприятий.

Работодатель обязан письменно и 
персонально уведомить каждого ра-
ботника, подлежащего увольнению в 
связи с сокращением, под роспись не 
позднее чем за два месяца до уволь-
нения (для работников, работающих 
у работодателя – организации), не 
позднее чем за семь календарных 
дней (работника, принятого на сезон-
ные работы), не позднее чем за три 
календарных дня (работника, заклю-
чившего трудовой договор сроком до 
двух месяцев), в срок, указанный в 
трудовом договоре (для работников, 
работающих у работодателя – инди-
видуального предпринимателя).

– Какие гарантии и компенса-
ции мне положены в случае сокра-
щения штата?

– Заработная плата за время, ко-
торое вы успели отработать в месяце 

увольнения, компенсация за неис-
пользованный отпуск. Сокращенно-
му работнику положен также сред-
ний месячный заработок на период 
трудоустройства, который не может 
превышать трех месяцев после уволь-
нения с зачетом выходного пособия 
(ст. 178 ТК РФ). Работодатель дол-
жен перечислить указанную выплату 
в течение 15 календарных дней с даты 
обращения бывшего сотрудника.

В последний день работы работо-
датель обязан выдать работнику на 
руки трудовую книжку или предо-
ставить сведения о трудовой деятель-
ности (статья 66.1 ТК РФ) у данно-
го работодателя, справку о сумме 
заработка за два календарных года, 
предшествующих году прекращения 
работы, и сведения по начисленным 
и уплаченным страховым взносам 
обязательного пенсионного страхо-
вания.

в случае если ваши права на-
рушены, вы вправе обратиться в 
прокуратуру Центрального района  
г. Тольятти: через сайт epp.genproc.
gov.ru либо по адресу: ул. Жилина, 
23, тел. 26-25-95. 

Ксения Семенова, старший помощник 
прокурора Центрального района Тольятти.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Давным-давно ре-
цензенты «Трез-
вого взгляда» 
оценили данное 

заведение самым высо-
ким баллом рубрики. Уже 
и не вспомним, что мы 
тогда ели и пили, но пя-
терку «Топоры» получили 
не столько за кулинарные 
умения, сколько за царив-
шую в заведении атмосфе-
ру. Настало время узнать, 
сохранилась ли эта атмо-
сфера спустя много лет.

Первое, о чем нужно 
сказать: «Три топора» пере-
ехали в другое помещение, 
куда более вместительное, 
чем тот закуток, который 
организаторы снимали 
на улице Карла Маркса. 
Теперь гостей встречает 
солидное учреждение с 
огромным баром, десятком 
больших столов и даже 
полноценной сценой с жи-
вой музыкой. Как раз во 
время визита рецензентов 

на ней выступала группа 
с трудновыговариваемым 
названием. Ребята весело 
зажигали, поднимая всем 
присутствующим настрое-
ние. Правда, эта приятная 
музыкальная «добавка» 
к ужину стоила дополни-
тельные 250 рублей, ко-
торые собирали прямо на 
входе.

Свободных столов ря-
дом со сценой не оказалось, 
и рецензентам пришлось 
ютиться в отдалении от 
общего веселья. К сожа-
лению, большой круговой 
бар отделяет сцену от ча-
сти зала, который, к сло-
ву, зонирован не слишком 
удачно. Зато неподалеку от 
нашего стола обнаружился 
стол бильярдный (250 ру-
блей в час), и рецензенты 
даже немного погоняли 
шары в ожидании заказа.

А заказ был следующим: 
салат «Коул слоу» (100 
рублей), стейк «Рибай» 

(230), куриная грудка на 
гриле (340), клаб-сэндвич с 
ветчиной и картошкой фри 
(310), бургер с говяжьей 
котлетой (400). Поддав-
шись атмосфере вечерин-
ки, запивать все вышеопи-
санное мы решили темным 
пенным по 250 рублей за 
кружку.

Из-за аншлага напиток, 
который мы попросили в 
качестве аперитива, по-
давали довольно долго. 
Рецензенты успели вдо-
воль наплясаться, прежде 
чем пригубили пенного. А 
до подачи первого блюда 
мы и вовсе употребили по 
целому бокалу ароматного, 
но слегка водянистого на-
питка.

Что касается вкусовых 
качеств заказанной еды, 
то каких-то серьезных на-
реканий у нас не возникло. 
Пожалуй, только сэндвич 
показался немного сухим и 
пресным, и мы обильно за-
правляли его соусом «Це-
зарь» (60 рублей). А вот 
«Рибай», наоборот, бук-
вально брызгал соком, чем 
доставлял едокам большое 
гастрономическое удо-
вольствие. Не хуже высту-
пили и ароматный бургер, 
и куриная грудка, которая 
отдавала свежим дымком. 
Салат «Коул слоу» забавно 
хрустел на зубах, правда, 
на фоне остальных блюд 
это, довольно простое, не-
сколько затерялось.

Но вернемся к атмосфе-
ре «Трех топоров», за кото-
рую мы так переживали. 
Да, она изменилась. Стала 
не хуже или лучше, а не-
сколько другой. Главное, 
она нам понравилась. И 
пусть зал не слишком хо-
рошо продуман, из-за чего 
рецензенты чувствовали 
себя несколько отрезанны-
ми от основного действа, 
проводить время в пабе 
очень приятно.

Паб «Три ТоПора»

Музыка нас связала

Федор Григорьев
tr-vz@mail.ru

Два года назад 
рецензенты по-
сетили кафе с 
отличным на-

званием «Мама, на обед не 
жди». Знакомство, прямо 
скажем, не задалось: за-
ведение получило всего 
две с половиной «круж-
ки», что, по меркам нашей 
рубрики, означает почти 
полный провал. Почему 
так произошло? А потому, 
что нам было холодно и не-
вкусно. Практически все 
блюда из обеденного набо-
ра казались замороженны-
ми, но и после разогрева в 
дежурной микроволновке 
они не доставили нам удо-
вольствия. В итоге, поки-
дая кафе в отвратительном 
настроении, рецензенты 
предсказали скорое его за-
крытие. Ошиблись.

Признаться, мы не 
собирались проводить 
новую инспекцию, но 
другая точка общепита, 

куриное филе под 
овощами – 150 рублей

с 10.00 до 18.00

нетДзержинского, 21, 
ТЦ «Капитал», 3 этаж

Кафе «МаМа, на обеД не жДи»

Прохладные отношения

соседствующая с кафе на 
пространстве фудкорта 
ТЦ «Капитал», ушла на 
«15-минутный перерыв» 
и не вышла из него и че-
рез полчаса. Поразмыш-
ляв, рецензенты переме-
стились за стол «Мамы», 
заранее решив, что, если 
неприятная ситуация по-
вторится, попросту не ста-
нут делать об этом текст. 
Но вы его уже читаете, а 
значит, обед был не так 
уж плох.

Поприветствовав пер-
сонал, мы быстро изучили 
ассортимент и выбрали 
следующие лоты: винегрет 
с сельдью, гороховый суп и 
гречку с тефтелями. Прав-
да, во время оглашения за-
каза женщина на раздаче 
совершила маркетинго-
вую оплошность. Она от-
клонила нашу просьбу вы-
дать полпорции первого, 
аргументировав это тем, 
что «порции и так неболь-

шие». За подобное призна-
ние мы сразу же отобрали 
у «Мамы» один балл.

Впрочем, совсем ма-
ленькой тарелку с похлеб-
кой назвать тоже нельзя, 
и, поставив ее на поднос, 
автор текста передал кас-
сиру 325 рублей. Ровно 
такую же сумму мы пла-
тили два года назад, и за 
стабильность ценообра-
зования отобранный балл 
был возвращен обратно. 
Но ненадолго.

«Только все это нужно 
погреть в микроволновке», 
– сообщила сотрудница, 
выдавая сдачу. Рецензенты 
приуныли. Почему кафе 
не может поддерживать 
температуру блюд в штат-
ных лотках? Может, нет 
технической возможно-
сти? Этими вопросами мы 
задавались, дежуря около 
СВЧ-печи. Когда процесс 
подогрева был окончен 
(для гречки с тефтелей 
его пришлось повторить 
дважды), мы наконец при-
ступили к трапезе.

И, знаете, на этот раз 
она не разочаровала. По-
верх винегрета лежали два 
толстеньких куска отлич-
ной сельди, и блюдо ока-
залось интересным и даже 
пикантным. Рецензенты 
еще ни разу не ели этот 
салат в сочетании с рыбой. 
Поставили плюс. Затем 
пришла очередь супа, и он 
продемонстрировал, что 
повара кафе умеют гото-
вить вкусное первое. Еще 
один плюс. А вот гречка с 
тефтелей имели чуть кис-
ловатое послевкусие. Его 
нельзя назвать неприят-
ным, но оно было явно не 
к месту. 

Что ж, со второго за-
хода «Мама, на обед не 
жди» зарабатывает тройку 
с плюсом, а это, по меркам 
рубрики, уже не является 
полным провалом.

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги – 
600 рублейс 18.00 до 4.00

62-00-4070 лет октября, 28б


